



Memoria de labores



ASOCIACIÓN AMA





Nuestra misión

Fortalecer el liderazgo de niñas, adolescentes y mujeres jóvenes en Petén, Guatemala, a través de procesos educativos e incidencia para prevenir embarazos tempranos y violencia de género.

Nuestra visión

Niñas, adolescentes y mujeres jóvenes de Petén, Guatemala conocen, exigen y promueven sus derechos y de otras, gracias a su liderazgo, autoestima y seguridad.

NUESTROS VALORES

El amor nos mueve

Nos anima el amor de las niñas y mujeres hacia sí mismas y sus comunidades para despertar e impulsar su liderazgo.

Todas somos una

Cuando trabajamos unidas, en confianza, respetando y valorando la cultura, opiniones y diversidad desarrollamos un auténtico liderazgo y alcanzamos mejores resultados a favor de los derechos de las niñas, adolescentes y mujeres jóvenes.

Nos ponemos en tus zapatos

Solo interactuando con las niñas, adolescentes y mujeres jóvenes somos sensibles a sus intereses y humanizamos nuestro trabajo.

Todas somos protagonistas

Toda niña, adolescente y mujer joven es protagonista de su futuro. Generamos espacios donde puedan desarrollar su liderazgo y usarlo para mejorar su vida y la de otras.

Somos un semillero

Cultivamos liderazgo en niñas, adolescentes y mujeres jóvenes que abonan otros liderazgos que impulsan el cambio social en sus comunidades.

Aprendemos jugando

Usamos la diversión y el juego para enseñar motivando a las niñas, adolescentes y mujeres jóvenes sus anhelos alcanzar.

Principales logros alcanzados



Empoderamiento y liderazgo

Se implementó el programa “**Juega por tu educación**”. En la cual se impulsa el desarrollo de habilidades para la vida y liderazgo a través del juego y el deporte en niñas y adolescentes, con el objeto de prevenir la abstinencia y deserción escolar.

Se realizaron **14 Sesiones de Formación Interactiva** programadas, donde participaron activamente **60 niñas y adolescentes** comprendidas entre las edades de 9 a 11 años, que cursan los grados de tercero a quinto grado en 2 escuelas del nivel primario del municipio de Poptún, Petén.

Para el desarrollo del programa la Asociación AMA ha creado una metodología abierta basada en el juego y el deporte como herramienta para el desarrollo, que incluye sesiones temáticas sobre habilidades para la vida con enfoque de género, derechos humanos y con pertinencia cultural. La parte temática sobre habilidades para la vida incluye actividades sobre una variedad de temas relevantes para las niñas y adolescentes como la comunicación asertiva, conocimiento de su cuerpo, prevención de la violencia e importancia de su permanencia en la escuela para alcanzar sus planes de vida. El programa se desarrolla en alianza con el Ministerio de Educación y el Fondo Global de la Niñez.



Se realizaron **4 Círculos de Formación Interactiva** con la participación de **120 niñas adolescentes y mujeres jóvenes Maya Q'eqchí' y Mestizas** de los municipios La Libertad, El Chal y Poptún, del departamento de Petén.

Se fortalecieron sus conocimientos acerca de sus derechos sexuales y reproductivos, prevención de la violencia y sobre el ejercicio de una sexualidad responsable. Esto con el fin de que se empoderen de su derecho a decidir sobre sus cuerpos para propiciar el alcance de sus planes de vida y la prevención de los embarazos tempranos y la violencia sexual y de género.

Los círculos fueron desarrollados por colaboradoras de AMA, la coordinación del componente de adolescentes del Área de Salud Petén Sur Oriente y de la Secretaria Contra la Violencia, Explotación y Trata de Personas (SVET).

Esta es una de las actividades que conformaron el proyecto: “Fortaleciendo ganancias duraderas para el acceso a la salud integral y diferenciada de las niñas adolescentes y mujeres”. Realizado en alianza con el Área de Salud y el Fondo Global de Mujeres.



Se desarrolló **1 taller con niñas adolescentes y mujeres jóvenes** de la comunidad Santa Amelia, El Chal, Petén.

En el taller se abordó la temática de salud e higiene menstrual y métodos anticonceptivos, fortaleciendo así el acceso a la educación integral en sexualidad, a la cual las niñas tienen poco acceso, especialmente en las escuelas primarias de las áreas rurales y urbanas marginales.



Se desarrolló **1 taller con docentes de educación primaria** del municipio de San Luis, Petén.

Este fue uno de la serie de talleres que reciben los docentes de educación primaria del diplomado en Educación Integral en Sexualidad impartida por el Ministerio de Educación. AMA fue pionero en la realización de los mismos por lo que acompaña y apoya este proceso.



Se transmitió una temporada más del programa de radio bilingüe Español-Q'eqchi' "El ABC de la Sexualidad" a través de la radio comunitaria Shekina, también a través de Facebook Live por la Fanpage de AMA.

Este año se realizaron **30 emisiones** divididos en 6 bloques de la siguiente manera:

Bloque 1: Regreso a clases

Bloque 2: Habilidades para la vida

Bloque 3: Violencia de género

Bloque 4: Prevención de embarazos tempranos y uniones forzadas

Bloque 5: Seguridad en internet

Bloque 6: Deporte

El abordaje de estas temáticas contribuyó a la prevención de la deserción escolar, el acceso a la educación integral en sexualidad y prevención de la violencia sexual y de género.

Se estima que un 20% (3,600) de la audiencia de la radio sintonizan nuestro programa. La radio tiene una cobertura de más de 175,000 habitantes y una audiencia de 18,000 personas.

El alcance aumentó con las niñas, adolescentes y mujeres jóvenes que se conectan al programa a través de Facebook Live. El índice de cobertura de las transmisiones de los programas registra un alcance de más de 3,600 personas. El programa se realizó en alianza con la radio Shekina y Women Win.



Se realizaron **6 Campamentos de Formación Interactiva** con **120 Abuelas Comadronas y Parteros Maya Q'eqchi' y Mestizas** de los 6 Distritos de Salud del Sur de Petén.

Estos permitieron fortalecer los accesos a la salud integral y diferenciada de las niñas adolescentes y mujeres de comunidades rurales y zonas urbanas marginales del Sur de Petén, donde el acceso a los servicios de salud sexual y reproductiva son limitados. Las Abuelas Comadronas representan la primera línea de atención de las niñas adolescentes y mujeres indígenas y mestizas, especialmente en las comunidades rurales, distantes y de difícil acceso, donde hay poca o nula presencia de instituciones del Estado.

Esto mejoró la atención de la salud sexual y reproductiva de 1,200 niñas adolescentes y mujeres indígenas y mestizas. Además, se fortalecieron prácticas milenarias relacionadas a la atención del parto limpio y seguro, además, la prevención de la violencia sexual y de género.

A la actividad se sumaron las instituciones: Defensoría de la Mujer Indígena (DEMI), Secretaria Contra la explotación y Trata de Personas (SVET), la Procuraduría de los Derechos Humanos (PDH), y el Fondo Global de Mujeres.



Se desarrollaron **6 Talleres de Formación Interactiva** dirigidos a **150 colaboradoras y colaboradores Maya Q'eqchí' y Mestizos** de los Distritos de Salud del Sur de Petén. A través de los cuales se fortaleció el alcance de los estándares de atención diferenciadas para las adolescentes, lo que mejoró el acceso a la atención integral y diferenciada para 1,500 niñas adolescentes, la prevención de embarazos tempranos, violencia sexual y el acceso al parto limpio y seguro. Esto tomando en cuenta que en el Sur de Petén, se registran embarazos en niñas de 9 años en adelante.



El fortalecimiento de las capacidades del personal de salud es parte de los indicadores del Plan Nacional de Prevención de Embarazos y Adolescentes (PLANEA) y la Carta Acuerdo "Prevenir con educación". Por lo que esta actividad permite fortalecer la puesta en marcha de dichas políticas de gobierno y son claves para dar respuesta al alto índice de embarazos tempranos. Además, lo que mejora el acceso a métodos de planificación familiar y a la salud sexual y reproductiva. Realizado en alianza con el Área de Salud y el Fondo Global de Mujeres.



Se realizó **1 taller** dirigido al personal comunitario de los distritos de salud del Área de Salud Petén Sur Oriente. Esto permitió fortalecer las capacidades técnicas de las y los colaboradores de los distritos de salud para el cumplimiento de la normativa en temática de Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) y VIH/SIDA.



Participaron **65 encargados de puestos de salud, microscopistas, laboratoristas, educadores, enfermeros, trabajadoras sociales y médicos**, lo que los empoderó sobre el cumplimiento de lineamientos de orientación y realización de pruebas para VIH, sífilis, Hepatitis B, Hepatitis C con énfasis en las estrategias de notificación asistida a contactos y/o parejas NAC, PITC, track and trace y localización. Realizado en alianza con el Área de Salud y el Fondo Global de Mujeres.



Fortalecimos la **campaña #PonteEnMiLugar** del Consejo Nacional para la Atención de las Personas con Discapacidad (CONADI).

En la actividad participaron niñas, adolescentes, las y el colaborador de la Asociación AMA y miembros de la Asociación Guerreros de Petén, quienes son una organización que promueve los derechos y la inclusión de las personas con discapacidad a través del deporte.

Esta campaña tiene como propósito que las personas sean sensibilizadas sobre los retos y desafíos que enfrentan las personas con discapacidad.

Al finalizar el encuentro deportivo se hizo la entrega de **3 balones de baloncesto a la Asociación Guerreros de Petén,** para que continúen entrenando e invitando a más personas a participar en la campaña.



Diálogo e incidencia



Asociación AMA es seleccionada y nominada para ser miembro del Consejo Consultivo del Instituto de la Víctima

La Asociación AMA es una de las 7 ONG's que fueron seleccionadas para integrar el Consejo Consultivo de dicho instituto. Esto permitirá fortalecer la asistencia y atención a la víctima del delito, especialmente en niñas adolescentes y mujeres jóvenes de Petén. El Consejo Consultivo, un órgano de asesoría en políticas victimológicas al Consejo Directivo, integrado por organizaciones especializadas en temas relacionadas con la naturaleza del Instituto de la Víctima, para la presentación de propuestas relacionadas con la asistencia y atención a la víctima del delito.

AMA se integra a la Mesa Nacional por la Educación Integral en Sexualidad (MINEIS)

Como resultado del trabajo realizado por el acceso a la Educación Integral en Sexualidad (EIS), AMA se integra a un nuevo espacio de diálogo e incidencia a nivel nacional, como lo es la Mesa Nacional por la EIS (MENEIS), donde Asociación AMA contribuirá a fortalecer el trabajo articulado en pro de los Derechos Sexuales y Reproductivos de las niñas adolescentes y mujeres jóvenes en Guatemala.



Reactivación de Mesas de dialogo e incidencia para la prevención de embarazos en niñas adolescentes.

Debido a la emergencia provocada por la pandemia del Covid-19 la ejecución y evaluación de resultados del PLANEA se vio estancado, por lo que, AMA a través de la incidencia ante actores claves logró reactivar las mesas de diálogo a nivel departamental para retomar los esfuerzos por la disminución de los embarazos tempranos en el departamento de Petén.

En tal sentido, se realizaron 3 reuniones de la Mesa PLANEA y 2 reuniones de la Mesa Biministerial "Prevenir con Educación". Las mesas se reactivaron En Alianza con el Ministerio de Educación, Ministerio de Salud, un Diputado del Congreso de la República y El Fondo Global de la Niñez.



Se continuó fortaleciendo la Red de Derivación Local de Atención a Víctimas del Delito de Poptún, Petén. En el cual se realiza incidencia para dar respuesta sectorial a la prevención y atención a las víctimas del delito, especialmente la violencia ejercida contra las niñas y adolescentes. AMA también impulsa la participación de las y los diferentes actores para el cumplimiento del Plan Nacional para la Prevención de Embarazos en Adolescentes (PLANEA).

En el Sur de Petén se ha conformado las **Redes Integradas**, en la cual convergen distintas redes establecidas como: Red de Derivación Local de Atención a Víctimas del Delito, Red contra la violencia, explotación y trata de personas, Red de paternidad y maternidad responsable, Red de VIH/SIDA, Comisión municipal para la atención de las personas con discapacidad, así como Oficinas municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia y Coordinaciones distritales de educación. En alianza con el Fondo Global de la Niñez.



Asociación AMA en alianza con la Procuraduría de los Derechos Humanos (PDH) de Poptún presentó el estudio “**Vidas Silenciadas**”. Una investigación realizada por FLACSO Guatemala, sobre el suicidio en adolescentes embarazadas, muchas de ellas, víctimas de violencia sexual.

En la presentación de estudio se contó con la participación de niñas adolescentes, organizaciones de mujeres jóvenes, comadronas, organizaciones de sociedad civil y las coordinadoras de las oficinas municipales de protección a la niñez, adolescencia y juventud del Sur de Petén.

También participaron niñas de los programas que implementa AMA, se fortalecieron sus actitudes de liderazgo y se empoderaron sobre la importancia de prevenir los embarazos tempranos y conocer sus consecuencias, así mismo, asumieron el papel de lideresas al compartir la información recibida en sus escuelas y sus comunidades. Realizado con el apoyo del Fondo Global de la Niñez



Se socializó el **Plan Estratégico para el Regreso Seguro a Clases** a nivel departamental.

Dentro de las acciones que realizó AMA en respuesta a la emergencia provocada por la pandemia del Covid-19 fue el elaborar un plan estratégico en conjunto con la Dirección Departamental De Educación Petén, Área de Salud de Petén Sur Oriente, Ministerio de Ambiente y la Fundación Tinker.

Al ser aprobado, éste se socializó con los miembros de las Mesa Técnica “Prevenir con Educación” a nivel departamental buscando que los estudiantes regresasen a clases de una manera segura y aplicando todos los protocolos necesarios para resguardar tanto la salud de los alumnos como del personal docente que labora dentro de los diferentes centros educativos.

A través de esta acción se logró un retorno parcial de manera presencial a clases (modalidad híbrida) en los centros educativos del Sur de Petén, lo que contribuyó a que las niñas, adolescentes y mujeres jóvenes no se estancaran con sus estudios previniendo así los embarazos tempranos y la violencia de género.





Asistencia humanitaria

Se realizó la entrega de **60 bolsas de kit de higiene** y **60 bolsas de alimentos** a niñas y adolescentes participantes de los programas de AMA.

Con el kit de higiene se fortaleció el acceso a la salud e higiene menstrual puesto que esta está dotada de los siguientes insumos: Toallas sanitarias, papel higiénico, jabón corporal, cloro, jabón líquido y alcohol en gel.

Además, se fortaleció la seguridad alimentaria y nutricional de las beneficiarias tomando en cuenta la crisis económica que enfrentan los padres de familia derivados de las emergencias provocada por la pandemia del Covid-19 y las tormentas ETA e IOTA. Con el apoyo del Fondo Global de la Niñez



Fortalecimiento interno



Se realizó la traducción al idioma inglés de la página web de AMA.

La **traducción al idioma inglés de la página web de AMA** aumento la visibilidad de la Asociación AMA hacia las niñas, adolescentes, mujeres jóvenes y la cooperación internacional. Esto permite mejorar la comunicación estratégica y que los cooperantes internacionales tengan información en idioma inglés del trabajo que se realiza en AMA. Con el apoyo del Fondo Global de la Niñez.

Asociación AMA en alianza con la Escuela de Diseño Gráfico de la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC) representada por la estudiante Cindy Letona en su Ejercicio Profesional Supervisado –EPS- trabajaron proyectos con productos que se adaptan a las redes sociales y que potencian el trabajo lúdico, buscando un mayor alcance e impacto en el trabajo realizado con y para las niñas y adolescentes de Petén, Guatemala. Siendo los proyectos, los siguientes:

- Proyecto A: Serie de 6 libros tipo comic con temas como los cambios físicos durante la adolescencia, la menstruación, la violencia sexual y la importancia de la salud mental.
- Proyecto B: Rotafolios de apoyo para profundizar los temas abordados en los libros tipo cómic del proyecto A.
- Proyecto C1: Una campaña de sostenimiento denominada “Juntas a la cima” donde se amplía la información acerca del trabajo de AMA invitando a la realización de donaciones.
- Proyecto C2: Infografías que permiten conocer los múltiples beneficios que ofrece continuar la implementación del deporte como una herramienta para desarrollar habilidades para la vida.



Nuestros cooperantes del año





ASOCIACIÓN AMA